

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 226

9/10 août 2022. Nombre de personnes présentes : 11

THEMES PROPOSES :

- La confirmation de la tristesse est une consolation. Marguerite Duras 1914-1996
- Peut-on tout tolérer ? Quelles sont les limites de la tolérance ?

THEME RETENU : **Peut-on tout tolérer ? Quelles sont les limites de la tolérance ?**

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES :

- Tolérer déf. : laisser se produire ou subsister une chose que l'on serait en droit d'interdire ; supporter avec patience ce qu'on trouve désagréable, injuste
- Il existe une tolérance mécanique, de fabrication, soit en fixant l'écart acceptable, soit en concevant un système qui tient compte des futurs écarts
- D'un point de vue social l'arsenal législatif se charge de fixer les limites à la tolérance
- Les dogmes, les certitudes peuvent être des facteurs d'intolérance
- En privé, la tolérance a des contours vagues : il s'agit d'accepter ou refuser les atteintes à nos propres valeurs, à notre système psychique émotionnel ou spirituel, ce qui demande un ajustement personnel permanent
- Le seuil de tolérance est différent pour chacun : dépend de la personnalité, de l'éducation, de l'idiosyncrasie. Il peut être utile d'informer l'autre lorsque ce seuil est dépassé, donc douloureux, pour avoir la possibilité d'être compris
- Il peut être important d'être tolérant avec soi-même (acceptation des erreurs commises etc.)
- Par ailleurs, on peut se poser la question de savoir si on est soi-même en capacité de juger l'autre, de s'ériger en maître étalon des valeurs etc...(Cf « je ne fais pas le bien que je veux mais je fais le mal que je ne veux point. » commentaire biblique)
- La tolérance c'est essayer de comprendre l'autre dans sa différence, de le respecter, d'être dans la bienveillance, sans pour autant être dans la permissivité
- La connaissance peut amener à la tolérance
- La tolérance s'exerce plus facilement si des liens d'amour, d'affection existent
- La tolérance à diverses nuisances (bruits, odeurs...) est propre à chacun. Ces nuisances seront mieux acceptées si on en a été averti, si on en connaît la cause, la durée...Il en est de même en ce qui concerne la tolérance à la douleur
- Il y a certains faits qui peuvent paraître intolérables : la souffrance faite aux animaux, le manque pour certains du minimum vital nécessaire etc...
- La vie en société n'est possible qu'en faisant appel, autant que faire se peut, à une certaine tolérance
- Les limites de la tolérance apparaissent lorsque nos valeurs sont dépassées ; toutefois elles peuvent évoluer si elles génèrent une retombée positive.

*Citations : « Il y a des gens qui, à propos de certains problèmes, font preuve d'une grande tolérance. C'est souvent parce qu'ils s'en foutent. » Mark Twain 1835-1910.
« Toute tolérance devient à la longue un droit acquis. » Clémenceau 1841-1929.*